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В который раз Южный-вьюжный оправ-
дывает это зимне-ласковое имя, кото-
рым наградили его горожане. Третий 
циклон за зиму – серьезная проверка 
на прочность. В феврале город тоже 
выдержал ее с честью.
Все службы заранее привели в режим 
повышенной готовности. Оперативный 
штаб под началом мэра Сергея Надса-
дина собирался два раза в сутки. 
Заранее было создано более 20 пере-
хватывающих парковок для личного 
автотранспорта. В среднем на дневной 
расчистке Южно-Сахалинска ежедневно 
работало свыше 150 единиц техники 
и примерно столько же рабочих, 
ночью – более 250 спецмашин. 
Люди трудились круглосуточно и про-
должат работать в таком формате, пока 
Южно-Сахалинск и пригороды не вер-
нутся к привычному ритму жизни. Сергей 
Надсадин поставил задачу расчистить 
город как можно быстрее, и сам прове-
ряет, как освобождают от снега дворы.
По оценкам специалистов, во время по-
следнего мощного циклона в областном 
центре выпало 86% от месячной нормы 
осадков. 
В реальности – огромные сугробы, на-
крывшие городской округ. Убрать и вы-
везти такое колоссальное количество 
снега одномоментно невозможно, по-
этому стоит запастись терпением, чтобы 
пережить этот непростой, но привычный 
для сахалинцев период. 
Как только метель утихла, многие го-
рожане сами начали расчищать свои 
дворы. А сотрудникам детских садов 
убирать снег с территорий с удоволь-
ствием помогали родители и малыши.
Все сигналы от южносахалинцев опе-
ративно обрабатывает муниципальный 
центр управления. Ни одно сообщение 
не остается без внимания. С нача-
ла 2025 года в центр поступило 
свыше 2000 обращений, касающих-
ся устранения последствий циклонов, 
которые принесли в Южно-Сахалинск 
большой объем снега.
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Когда-то это была улица Пред-
горная. Ровно 60 лет назад, 
а именно в 1965 году, ее пере-
именовали в проспект Мира. 
Такой подарок город получил в 
честь 20-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 

Сегодня проспект Мира – 
основная автомобильная ма-
гистраль областного центра с 
постоянным и интенсивным дви-
жением. В середине 2000-х про-
езжую часть капитально отре-
монтировали, но постепенно 
дорожная одежда износилась, 
особенно за улицей Сахалинской 
в северном направлении. 

Давно ждали обновления и 
тротуары, и мост через реку Ро-
гатку, и вся местная инфраструк-
тура, ведь именно в этой части 
города расположены столь люби-
мые горожанами Дом культуры 
«Родина» и Корейский культур-
ный центр, медицинские учреж-
дения, популярные магазины и 
торговые центры. А совсем не-
давно распахнул свои двери со-
временный центр единоборств. 
Активное развитие этого района 
потребовало сменить его уста-
ревший облик на современный, 
красивый и комфортный. Начать 
решили с дороги.

Что запланировано

В проекте предусмотрен капи-
тальный ремонт дорожного полот-
на на проспекте Мира. Выполнен 

Гармония проспекта 
к осени 2025 года один из самых оживленных участков главной 
транспортной артерии Южно-сахалинска полностью обновится

он будет в два этапа. Первый – 
от улицы Сахалинской до улицы 
Пионерской, второй – далее на 
север до улицы Украинской.

Объем работ предстоит мас-
штабный. Предполагается заме-
нить основание дороги, местами 
ее расширить и одеть в новый ас-
фальт. Далее обновить, переуло-
жить и дополнить необходимы-
ми элементами инженерные сети, 
включая ливневую канализацию. 
Демонтировать старый автомо-
бильный мост через реку Рогатку 
и построить новый, соорудив на 
период его возведения времен-
ный объездной. Кроме того, под-
рядная организация обустроит 
проезжую часть дороги, бордюры, 
тротуары, газоны и уличное осве-
щение – все по стандартам совре-
менных нормативов.

Что происходит сейчас

20 января на проспект Мира 
вышла дорожная техника. Спе-
циалисты подрядной организа-
ции занялись заменой дорожно-
го основания. Эту работу можно 
выполнять зимой. Движение 
транспорта на участке проспек-
та Мира от перекрестка с улицей 
Сахалинской до перекрестка с 
Бумажной организовано по двум 
полосам, не включая сами пере-
крестки. Да, это неудобно, но 
иначе никак. Автомобилистов 
попросили отнестись к ситуации 
с пониманием и заранее плани-
ровать маршрут.

Что волнует горожан

Горожан обеспокоила судьба 
деревьев, снесенных в месте про-
ведения ремонта. Люди интересу-
ются, будут ли они восстановлены.

– Снос деревьев необходим, – 
пояснил руководитель МКУ 
«Управление дорожного хозяй-
ства и благоустройства» Евгений 
Кулик. – Рядом с ними параллель-
но проспекту Мира давным-дав-
но проложили трубы. Сейчас их 
надо менять. Деревья, посаженные 
много лет назад, выросли, корне-
вая система у них большая, и, даже 
если бы мы их не снесли, они все 
равно бы упали, когда мы начали 

бы копать траншеи. Это первое. 
И второе – вблизи инженерных 
сетей произрастание взрослых де-
ревьев не допускается. Так что, по-
вторюсь, это был вынужденный 
снос. Предварительно все деревья 
обследовали, здоровые мы поста-
рались сохранить. Что касается 
восстановления зеленых насажде-
ний, этим специалисты займутся 
после окончания ремонта, когда 
уже будет видно, какие площадки 
предстоит благоустраивать.

Что с рекой

Параллельно с капитальным 
ремонтом проспекта Мира нач-

нется проектирование пятого 
этапа реконструкции набережной 
реки Рогатки.

– Мы намерены объединить 
его с благоустройством площа-
ди у Дома культуры «Родина» и 
захватить территорию рядом с 
центром единоборств. Визуально 
это должно быть пространство, 
решенное в одном стиле, – объ-
яснила заместитель руководите-
ля департамента архитектуры и 
градостроительства Южно-Саха-
линска Яна Ермакова.

Фактически набережная Ро-
гатки на пятом этапе прирастет 
новыми площадями и перемах-
нет через проспект Мира, сделав 
дорогу частью гармоничного ар-
хитектурного ансамбля.

Подытожим

Первый этап капитального 
ремонта проспекта Мира пла-
нируют завершить осенью 
2025-го. Второй выполнят в сле-
дующем году. Таким образом 
главная транспортная маги-
страль города получит надеж-
ную инженерную инфраструк-
туру, обретет современный вид 
и станет максимально удобной 
как для автомобилистов, так и 
для пешеходов.

Помимо этого весной нач-
нутся работы по расширению 
южной части проспекта Мира. 
Участкок от поворота к гипер-
маркету «Бубль-Гум» до пере-
крестка с охотской трассой под-
готовят для четырехполосного 
движения. Необходимые сред-
ства предусмотрены в бюд-
жете Сахалинской области на 
2025 год.

Капитальный ремонт про-
спекта Мира проводится в 
рамках национального проекта 
«Инфраструктура для жизни».

Юлия ВятрЖИк

Человек, привыкший к ком-
форту современных городов, 
вряд ли задумывается, что 
именно забота о безопасно-
сти граждан стала в незапамят-
ные времена основой создания 
систем уличного, или наруж-
ного, освещения. Но даже 
сейчас, когда  Южно-Сахалинск 
залит огнями, есть в городском 
округе места, где уличный свет 
пока в дефиците. Эту пробле-
му жители нескольких районов 
областного центра обсудили в 
прошлом году с губернатором 
Валерием Лимаренко. 

В свою очередь мэр Сергей 
Н а д с а д и н  п о р у ч и л  п р о -
фильным структурам адми-
нистрации изучить эту ситуацию. 
Как сообщили в департаменте 
городского хозяйства, наружное 
освещение было обустроено на 
ряде улиц в планировочных рай-
онах и селах муниципалитета: 
во Владимировке, Ново-Алек-
сандровске, Березняках, Ста-
рорусском, Ключах, Хомутово, 
Лиственничном. Кроме того, 
монтаж и подключение улич-
ных фонарей полностью вы-

Свет будет безопасно
Это тот случай, когда давно известная игра с запятой нисколько не изменит смысла 
сказанной фразы: свет будет, безопасно; свет, будет безопасно

полнены на территории Нового 
Дальнего, где расположены 
участки многодетных семей. 
В общей сложности в прошлом 
году около 60 км дорог в город-
ском округе получили новое 
освещение.

Большую часть светодиодных 
светильников установили на дей-
ствующие опоры, около 40 про-
центов опор заменили на новые. 
Как рассказал 
житель Ли-
ственничного 
Эдуард Шин, 
на улицу Июль-
скую, где нахо-
дится его дом, 
о с в е щ е н и е 
пришло про-
шлой осенью.

– Стало на-
много уютнее 
и комфортнее. 
Фонари очень 
яркие, вечером 
и ночью здесь светло как днем. В на-
шем районе много школьников, 
некоторые возвращаются домой 
уже с наступлением темноты. 
Теперь путь для них стал более без-
опасным, – отметил Эдуард Шин.

Семья Жаровских про-
живает в Хомутово в переулке 
2-м Заречном более 20 лет. Людмила 
Жаровских вспоминает, что 
раньше по вечерам приходилось 
встречать детей и внуков на оста-
новке и провожать до дома.

– В этом году смонтировали 
освещение на всей улице, чем мы 
очень довольны. Вечерами с ком-
фортом прогуливаемся до нашего 

ма ленького 
парка – сквера 
Авиаторов. Так 
что все заме-
чательно, – по-
делилась впе-
чатлениями 
Людмила.

Ее поддер-
жала житель-
ница соседнего 
дома Татьяна 
Шестерекова:

– Видите, 
к а к  с е й ч а с 

хорошо – весь наш Заречный пе-
реулок освещается! Спасибо за то, 
что позаботились о жителях!

В 2025 году пригород Южно-
Сахалинска продолжат освещать. 
Сформирован перечень объектов 

улично-дорожной сети, где будет 
обустроено наружное освещение, 
проводится подготовка проект-
ной документации. Работы пред-
полагается выполнить до ноября 
текущего года.

– Осветить все улицы, особен-
но в отдаленных районах, – цель, 
к которой мы планомерно идем. 
И это не просто слова, – подчер-
кнул начальник департамента 
городского хозяйства Южно-
Сахалинска Евгений Золотов. – 
В прошлом году мы обустроили 
освещение в наших планировоч-
ных районах и селах, причем в 
первую очередь на улицах, где 
живет много людей, проезжает 
большое количество автомоби-
лей, находятся социальные учреж-
дения. Это не только комфорт, но 
и безопасность, которую мы стре-
мимся обеспечить в частном сек-
торе. Кроме того, в 2024-м пол-
ностью обеспечили наружным 
освещением территории в Новом 
Дальнем, где расположены земли 
многодетных семей. В этом году 
планы не менее амбициозные. 
При поддержке главы региона 
и областного правительства мы 
продолжим развивать городскую 

инфраструктуру. Работы по мон-
тажу освещения начнутся в мае и 
завершатся к ноябрю. В ближай-
шее время мы обязательно про-
информируем людей об улицах 
и районах, куда придут эти пози-
тивные перемены.

Впрочем, в планах преображе-
ния городского округа не только 
освещение. В феврале жители об-
ластного центра смогут внести 
свои предложения по обустройству 
общественных пространств. Этот 
этап запланирован в ходе предва-
рительного опроса Всероссийско-
го рейтингового онлайн-голосо-
вания по выбору общественных 
территорий, которые преобразят 
в 2026 году. Отбор проектов  и сбор 
предложений от горожан будет 
проводиться на портале госуслуг.

Как и прежде, по итогам этого 
этапа сформируется список наи-
более востребованных объектов, 
которые вынесут на Всероссий-
ское рейтинговое голосование. 
Даты его проведения объявит 
Минстрой РФ.

На сей раз в 2025-м в Южно-
Сахалинске отобраны 10 терри-
торий, расположенных в разных 
частях города. Это самое боль-
шое количество по сравнению 
с прошлыми годами. Перечень 
сформирован с учетом предложе-
ний горожан. Участники опроса 
смогут проголосовать только за 
одну территорию или указать 
в отдельной графе свой вариант.

екатерина ВетроВа

ѣ Яркое освещение улиц необходимо 
прежде всего для безопасности жителей

На втором – от пионерской до украинской

На первом этапе реконструкции приведут в порядок около 
1 километра дороги от сахалинской до пионерской
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Буду мамой

Обследование направлено на 
выявление проблем в репродук-
тивной сфере пациентов и предна-
значено для людей от 18 до 49 лет – 
возраст фертильного здоровья.

Как объясняет заведующий 
отделом организации медицин-
ской профилактики и монито-
ринга факторов риска областного 
центра общественного здоровья 
и медицинской профилактики 
Айгуль Ахметова, этот вариант 
отличается от уже привычной 
всем диспансеризации. Пациен-
тов ведут профильные специали-
сты – урологи и гинекологи. Когда 
выявляются какие-либо пробле-
мы, которые в перспективе спо-
собны создать серьезную угрозу 
для зачатия, обследуемые идут на 
второй этап. Затем, если лечение 
не помогло, направляются к ре-
продуктологам. Все это в рамках 
ОМС, платить за услуги не нужно.

– Здесь важен результат. Поэ-
тому проводится не только скри-
нинг для выявления медицин-
ских проблем, но и выставление 
диагноза, и коррекция факторов 
риска. Мы помогаем пациентам, 
желающим иметь детей, дойти 

Жители села не особо верили 
в успех, но в конце декабря 
дружно взялись подписывать 
обращение к главе города, в ко-
тором просили сохранить дом 
№ 43 на улице Коммунисти-
ческой. Старожилы помнят, 
сколько было радости, когда 
в Синегорске построили это 
здание – красивое, с благо-
устроенными квартирами и, 
что очень важно, с помещени-
ями для магазинов на первом 
этаже. Сегодня трехэтажка, ко-
торая в следующем году отме-
тит 70-летие, – звено, связыва-
ющее современных синегорцев 
с историей шахтерского посел-
ка. Поэтому новость о том, что 
мэр Сергей Надсадин поддер-
жал людей, стала для многих 
настоящим новогодним 
подарком.

архитектурный раритет

Экскурсовод Елена Степанская 
из Южно-Сахалинска регулярно 
привозит туристические группы в 
музей истории Синегорска и гон-
чарную мастерскую «Кудесники» 
при местном Доме культуры.

– На организацию туров в Си-
негорск меня сподвигло желание 
познакомить людей с его уни-
кальной историей, – рассказы-
вает Елена. – Первая угольная 
шахта на юге Сахалина, исток 

Дом-оберег
мэр Южно-сахалинска сергей Надсадин поддержал инициативу 
синегорцев по сохранению здания 1956 года постройки

реки Сусуи буквально за селом, 
окаменелости, которые можно 
найти в русле ручья Больничного. 
Что касается самого села, особо 
примечательных объектов здесь 
два. Школа, на месте которой в 
1934 году нашли единственный в 
мире целый скелет динозавра, и 
чудом сохранившаяся трехэтажка 
послевоенного периода – типич-
ный пример сталинского ампира, 
причем с предусмотренными про-
ектом магазинами. Такие встреча-
лись нечасто, так что это здание – 
архитектурный раритет.

Новая судьба

С Еленой мы разговариваем 
в гостях у руководителя музея 
истории Синегорска Валентины 
Миненко, размышляем о судьбе 

трехэтажки. Если все сложится 
благополучно, ей предстоит сме-
нить статус. Из жилой она станет 
нежилой, на нижнем этаже оста-
нутся магазины, а вот верхние 
планируется отдать под культурно-
туристические объекты.

– Я предлагаю разместить там 
музей угля и минералогии Саха-
лина, – говорит Валентина Кон-
стантиновна. – Материалов по 
Синегорской шахте накоплено 
предостаточно. Кроме того, в 
селе сохранились строения, в том 
числе подземные, самой шахты. 
Их можно отремонтировать, обе-
зопасить и использовать как му-
зейные экспозиции.

– Основа для такого музея у Ва-
лентины Константиновны есть. 
Ею собраны шахтерское оборудо-
вание и инструменты, множество 

фотографий, уникальные доку-
менты, и все это сохранено с такой 
любовью! – продолжает Елена Сте-
панская. – Смотришь и понима-
ешь, насколько сложна и опасна 
была работа людей, которые спу-
скались под землю на неимовер-
ную глубину.

Еще одна идея – организовать 
в здании выставочное простран-
ство, чтобы Синегорск получил 
возможность представлять работы 
местных художников и мастеров, 
принимать передвижные экспо-
зиции. Теперь дело за малым – во-
плотить эти предложения в жизнь.

Правовой аспект

Но прежде администрации 
города предстоит решить непро-
стые юридические вопросы. Рас-
селение и снос дома изначально 
были запланированы в рамках про-
фильной федеральной программы 
Министерства строительства РФ. 
Туда уже отправлено обращение 
мэра Южно-Сахалинска Сергея 
Надсадина с подробным разъясне-
нием ситуации и просьбой сохра-
нить историческое здание.

культурный ренессанс

Тот факт, что мэр Южно-Саха-
линска поддержал инициативу си-
негорцев по сохранению раритет-
ного строения, внушает оптимизм. 

Да, кто-то считает, что ценность 
этого архитектурного объекта 
преувеличена. Но лучше сохра-
нить, чем через пару десятков лет 
с грустью и сожалением смотреть 
на снимки уже несуществующего 
дома. Поэтому столь ценен и по-
казателен пример департамента 
архитектуры и градостроительства 
Южно-Сахалинска, по инициативе 
которого историческим зданиям 
областного центра возвращают их 
первоначальный облик. Результат 
очевиден: улица Ленина буквально 
преобразилась и, как это ни пара-
доксально, помолодела.

И еще один очень важный 
момент. Восстановление малых 
городов и исторических поселе-
ний – новое направление в повест-
ке развития России. Эта тенден-
ция начала формироваться около 
20 лет назад и вылилась в полно-
ценное движение. Весьма убе-
дителен пример села Вятского 
Ярославской области, возрожде-
нием которого в 2008 году занял-
ся бизнесмен Олег Жаров. Сейчас 
здесь восстановлены 35 истори-
ческих зданий, открыто 15 част-
ных музеев, создан туристиче-
ский центр с гостиницей, а из 
1000 местных жителей 150 рабо-
тают в историко-культурном ком-
плексе, основанном Жаровым.

Понятно, что на всех таких аль-
труистов просто не хватит. Но есть 
добрая воля островной власти 
и вполне определенная задача, 
перед нею стоящая, – развитие ту-
ристической привлекательности 
региона. И это не только «Горный 
воздух» и Анивский маяк, но и 
шахтерский Синегорск, для кото-
рого сохраненная трехэтажка – 
настоящий дом-оберег и залог воз-
рождения.

Юлия ВятрЖИк

Детский настрой
репродуктивная диспансеризация, которую начали 
в сахалинской области проводить с прошлого лета, помогает 
стать счастливыми родителями

до логичного финала – зачатия 
и рождения ребенка, – уточняет 
Айгуль Ахметова.

С лета 2024 года новый вид 
скрининга прошли свыше16 ты-
сяч жителей Сахалинской обла-
сти. Более 80 процентов обследо-
ванных входят в так называемую 
первую группу здоровья – у них 
все в порядке, они без проблем 
могут иметь детей. Примерно у 
10-12 процентов островитян обна-
ружены факторы риска, которые 
требуют коррекции, например по-
следствия курения, переедания, 
инфекции мочеполовой системы 
и т. п. Остальные – третья группа 
с уже выявленными хронически-
ми заболеваниями репродуктив-
ной системы. Их направляют к 
специалистам вне рамок диспан-
серизации.

– Если человек сегодня не хочет 
иметь ребенка, это не значит, что 
до 49 лет он не изменит своего 
мнения. Считаю, что нужно всегда 
бережно относиться к своему здо-
ровью и проходить как уже при-
вычный ежегодный медицинский 
осмотр, так и новую диспансери-
зацию по оценке репродуктивно-
го здоровья, – говорит специалист 
центра.

Пройти анкетирование

В рамках первого этапа 
женщин от 18 до 49 лет направ-
ляют на осмотр акушера-гинеко-
лога, им назначают необходимые 
исследования.

Мужчины, желающие пройти 
новый скрининг в Южно-Саха-
линске, попадают на прием к уро-
логу в центральной поликлини-
ке, например к доктору Артему 
Кузнецову.

И для мужчин, и для женщин 
предусмотрено анкетирование. 
По его итогам с пациентами про-
водится беседа на предмет выяв-
ления каких-либо нарушений как 
в общем, так и в репродуктивном 
здоровье. К сожалению, говорит 

врач, уже несколько лет наблю-
дается негативная тенденция, 
связанная с рационом питания, 
хроническими стрессами и т. п. 
Так, немалое количество пациен-
тов вроде бы здоровы, а психосо-
матическое состояние не радует. 
А ведь высокий уровень стресса 
оказывает прямое воздействие 
на возможность даже не родить, 
а просто зачать ребенка.

– Кто-то недобирает нужного 
количества белка и клетчатки, 
необходимого для нормального 
функционирования всех систем 
организма, питается на ходу, ку-
сочничает. Кто-то перенес ме-
ханическую травму, к примеру 
ребенка стукнули в школьные 
годы, и, хотя спустя много лет па-
циент этого даже не помнит, по-
следствия остаются. Ну и нельзя 
сбрасывать со счетов инфекции 
мочеполовой системы. Многие 
протекают скрыто и бессимптом-
но, поэтому лучше не затягивать с 
профилактикой, – предупреждает 
Артем Кузнецов.

С ним солидарна и гинеко-
лог центральной поликлиники 
Южно-Сахалинска Ирина Ко-
ренькова. По ее мнению, многие 

проблемы хорошо корректиру-
ются и не мешают появлению на 
свет здоровых детей – при усло-
вии, что заболевание выявили на 
раннем этапе. Но зачастую люди 
приходят к врачам уже тогда, 
когда на лечение последствий 
какой-либо инфекции нужно по-
тратить гораздо больше времени.

– Влияет все, вплоть до непра-
вильно подобранной в зимний 
период одежды – короткие юбки, 
голые щиколотки. Переохлажде-
ние негативно воздействует на 
работу всего организма, и, если 
есть в нем скрытые инфекции, 
они могут, что называется, под-
нять голову. А если вдобавок па-
циентке некогда посетить врача, 
то заболевание может стать 
хроническим, – предупреждает 
Ирина Коренькова.

Поэтому, считает она, лучше 
проходить репродуктивную дис-
пансеризации в таком же режиме, 
что и основную, – 1 раз в год. 
Новый вид обследования прово-
дится в рамках программы «Здо-
ровье для каждого» нацпроекта 
«Продолжительная и активная 
жизнь».

Наталья рУсИНоВа

s ПолезНый 
     коНтакт

Записаться на репро-
дуктивную диспансе-
ризацию пациентам из 

любого района области можно 
по номеру 1-300 или обратив-
шись в поликлинику по месту 
жительства.

s цИфра

68 тысяч жителей 
Сахалинской об-
ласти планирует-

ся охватить в 2025 году новым 
видом скрининга.

Более

ѣ Это здание – архитектурный артефакт села

ѣ Врачи выявляют факторы риска 
у пациентов от 18 до 49 лет



05.12.1923–24.07.2013
Аркадий Григорьевич 
Кусков родился в деревне 
Махалята Горьковской обла-
сти, жил в Кирове. В 1941 году 
прошел обучение на курсах ра-
дистов в Свердловске. Защи-
щал Москву, участвовал 
в освобождении Волоколам-
ска, в битве за Сталинград, 
освобождал Румынию, Вен-
грию, Чехословакию, Австрию, 
воевал на Дальнем Востоке. 
В числе наград – орден Красной 
Звезды и орден Славы. После 
войны по комсомольской пу-
тевке приехал на Сахалин, жил 
в Южно-Сахалинске. 

26.12.1922-05.12.2018 
Анна Акимовна Ковалева 
прошла всю войну, демобили-
зовалась в сентябре 1945 года. 
Вначале служила хирургиче-
ской сестрой, затем перешла 
в разведроту. Дважды кавалер 
ордена Красной Звезды. Осво-
бождала Витебск, города При-
балтики. Победу встретила 
под Кенигсбергом, а затем от-
правилась воевать на Дальний 
Восток. После войны приеха-
ла на Сахалин, работала медсе-
строй. Почетный гражданин 
г. Южно-Сахалинска. 

Аркадий Кусков: «Мы поняли, что враги – это изверги, 
которые пришли порабощать, угнетать и грабить...»

– 22 июня я с друзьями гулял 
в парке целый день и только ве-
чером узнал, что началась война. 
В августе отправился в Свердловск, 
поступил на радиокурсы, где го-

товили стрелков-ра-
дистов для тан-

ковых войск. 
Учились мы 
всего два 
м е с я ц а , 
и уже в 
н о я б р е 
1941 года 

нас погрузи-
ли в эшелон 

и отправили в 
Москву. Заняли 
о б о р о н у  в 

районе Химок. Залегли в окопы в 
летней форме, а мороз был под 40 
градусов. На весь полк нам дали 
одну винтовку, оружие не успели 
подвезти. Мы спрашиваем офице-
ров: «А что ж мы будем делать, если 
немцы пойдут в атаку?» Они отве-
чают: «Кричите «ура!», показывай-
те, что окопы заняты. А если поле-
зут – идите врукопашную». Благо, 
немцы ни разу в атаку не ринулись, 
а на третьи сутки я отморозил ноги 

до колен. Вместе с другими об-
мороженными меня отправили в 
Москву, в госпиталь. Там содрали с 
нас примерзшие кирзовые сапоги 
и засунули ноги в мешки с холод-
ной ржаной мукой. Она в течение 
дня оттаивала, и вместе с ней отхо-
дили ноги. К вечеру мы уже могли 
самостоятельно ходить. Если бы не 
мука, то многим пришлось бы ноги 
ампутировать. 

5 декабря 1941 года мне ис-
полнилось 18 лет, меня приняли 
в комсомол, а следующим утром 
после артподготовки началось 
наступление на Солнечногорск, 
и я первый раз пошел в атаку. Мы 
заняли город, а потом в течение 
дня выкуривали немцев, которые 
прятались на чердаках и оттуда 
стреляли. 

Затем началось наступление на 
Волоколамск, продолжавшееся до 
25 декабря. Когда вошли в город, 
на площади увидели виселицу, 
а на ней – и взрослые, и дети...
Месяц висели, немцы не разре-
шали их хоронить. Я помогал сни-
мать этих людей. А потом уви-
дели, что в центре города горит 
двухэтажная школа. Первый этаж 

забит соломой, а на втором наши 
пленные солдаты. Они пытались 
выскочить из окон, но их расстре-
ливали немецкие автоматчики. 
Окна были просто забиты трупа-
ми. Много солдат там погибло... 
И мы после всего этого поняли, 
с каким врагом имеем дело. Это 
изверги, которые пришли порабо-
щать, угнетать и грабить...

В Волоколамске я был ранен 
в живот автоматной очере-
дью. Пролежал в госпитале два 
месяца, а после попал стрелком-
радистом в 18-й отдельный тан-
ковый полк резерва главного ко-
мандования. Нас отправили под 
Сталинград и поставили задачу: 
ликвидировать в станице Тацин-
ской аэродром подскока, кра-
тковременную стоянку самоле-
тов для дозаправки и ремонта, с 
которого немцы бомбили город. 
Кроме нас этот аэродром с юга 
атаковали еще два танковых 
полка. И все вместе мы не дали 
взлететь ни одному самолету, 
раздавили их гусеницами. 

Потом нам приказали отра-
жать атаки танковой армии Ман-
штейна. Она пыталась прорваться 

к войскам Паулюса в Сталинград. 
Последний бой  в станице Сурови-
кино длился весь день. Меня кон-
тузило, был ранен в плечо, потерял 
сознание, и санитары доставили 
меня в госпиталь. А мои однопол-
чане продолжали биться, и вое-
вали до последнего танка. Когда 
машины сгорели, дрались вруко-
пашную. Мой экипаж полностью 
погиб. Командование части не 
знало, что я в госпитале, и моей 
сестре отправили похоронку… 

Орден Славы получил в 
1943 году, во время Ясско-Ки-
шиневской операции. Наш танк 
первым встретил танки 3-го Укра-
инского фронта. А орден Красной 
Звезды я получил в 1942-м подо 
Ржевом. После Сталинградской 
битвы участвовал в освобожде-
нии Бухареста, Будапешта, Вены. 
Победу встретил в Праге, а после 
мы три дня воевали с власовцами, 
выкуривали их из леса. 

Когда вернулся домой, стал 
думать, где работать. И тут брат 
говорит: «На Сахалин набирают 
людей, восстанавливать остров 
после войны». И я по комсомоль-
ской путевке уехал на остров...

Анна Ковалева: «Меня не один десяток лет преследовал 
кошмар – запах пороха и крови...»

– Когда началась война, я, вы-
пускница медицинского техни-
кума, работала медсестрой в Ан-
жеро-Судженске Кемеровской 
области. Сразу получила повестку 
и пошла служить в армию в непол-
ные 18 лет. Вскоре начали посту-
пать раненые. Очень много было 
тяжелых, измученные все, завшив-
ленные... Кто мог ходить, потихо-
нечку сами шли в приемное отде-
ление, остальных мы переносили 
на носилках. Работали сутками. 

В 1943 году началось активное 
наступление наших войск, и наш 
госпиталь из Сибири переехал 
в Меленки Владимирской обла-
сти. А потом я в составе медсан-
части стала работать хирургиче-
ской сестрой в полевом госпитале. 
Помню, когда освобождали Ви-
тебск, развернули полевой госпи-
таль, принимаем раненых, и тут 
ездовой затаскивает заплаканную 
женщину. Оказывается, рожает! 
Женщина мужественная оказа-
лась, жена командира, родила хо-
рошего, крепкого мальчика. 

Он закричал, а раненые спра-
шивают: «Это что такое? Галлю-
цинация?» «Нет, – отвечаю, – бу-
дущий защитник родился, замена 
ваша!» – и поднимаю его высоко, 

чтобы все увидели. А когда бой 
стал затихать, мы женщину с ре-
беночком отправили в тыл.

В 1944 году командир корпуса 
объявил о наборе желающих в раз-
ведроту. И я решила – пойду. Меня 
спрашивают: «Тебе что, здесь мало 
раненых?» Я говорю: «Зато там не-
посредственно на поле боя». 

Помню один из 
боевых дней. Рано 
утром готовимся к 
наступлению, начи-
нается мощная арт-
подготовка. Полу-
чаем боеприпасы, 
идем на передовую. 
Оттуда нас отправ-
ляют на задание –  
остановить немцев, 
которые прорва-
ли нашу оборону и 
идут на соединение 
с крупной группировкой. Залег-
ли в засаде. Лес вокруг красивый, 
зеленый, и вдруг из него выходят 
немцы. Мы их подпустили побли-
же, расстреливаем, заходим с тыла. 
Окружили, взяли в плен. Немцев – 
20 человек, нас шестеро. Куда их 
вести, не знаем. Ну и командир 
приказал их в расход. Расстреляли 
мы немцев. Другого выхода у нас 

просто не было. Меня не один де-
сяток лет потом преследовал этот 
кошмар – запах пороха и крови...

Как-то отправилась я в мед-
санбат пополнить запас меди-
каментов и заблудилась на ночь 
глядя. Вижу – передо мной про-
волочное заграждение. Недолго 
думая перелезаю через него и иду 

дальше. Страха не 
было, единствен-
ное, о чем думала: 
«Не дай бог перей-
ду нейтральную 
территорию и к 
немцам попаду!» 
И вдруг опять про-
волока. Перелез-
ла, прошла немно-
го и наткнулась на 
медсанбат. Пере-
ночевала у них, а 
рано утром пошли 

мы с офицером мою разведроту 
искать. Я ему показываю, дескать, 
вот здесь я шла напрямую, а он и 
остолбенел: «Это ж минное поле 
ограждено! В рубашке родилась!» 

Свой первый орден Красной 
Звезды я получила за Витебскую 
операцию. Потом освобождали 
Вильнюс, Каунас, Кенигсберг, порт 
Пилава. Помню, обосновались 

мы в Кенигсберге. На тот момент 
я после ранения вернулась в мед-
санбат. Ждали пополнения и от-
правки в Берлин. И вдруг ночью 
слышим – стрельба, крики! Вы-
скакиваем из дома, а на улице из 
всех видов оружия стреляют. Ока-
залось, подписан договор о ка-
питуляции. Победа! Закончилась 
война. Это такая была радость, не 
описать и не передать! Плачем, 
целуемся, стреляем, радуемся, что 
остались живы... 

А 17 мая 1945 года нас погру-
зили в вагоны и отправили на 
Дальний Восток. За Маньчжур-
скую операцию я получила второй 
орден Красной Звезды.

Я, конечно, после войны боевая 
была. Опытный, закаленный в сра-
жениях воин. Правда, долго ску-
чала по своим. Мы ведь были как 
одна семья. Во время передышки 
собирались у землянок, баянист 
играл, а мы песни пели и даже 
танцы устраивали.  

Но к мирной жизни нормально 
адаптировалась. А потом знакомая 
врач позвала работать на Сахалин. 
И я поехала. Так в Южно-Сахалин-
ске и осталась...

страницу подготовила 
Юлия ВятрЖИк

ѣ Анна Ковалева (слева) 
с подругой

ѣ После войны

«Южно-СахалинСк Сегодня» 11 февраля 2025 года № 7 (1851) живое слово ветерана

Издательский дом «Южно-Сахалинск сегодня» запускает проект, посвя-
щенный 80-летию Победы. В нашей газете будут выходить материалы 
о Великой Отечественной и Второй мировой войне, объединенные 
в несколько рубрик. В течение юбилейного года мы станем публико-
вать воспоминания участников Великой Отечественной войны, тру-
жеников тыла, детей войны. Видеоверсии этих интервью будут раз-
мещаться на нашем сайте sakhizdat.ru. Корреспонденты подробно 
расскажут о военных артефактах, найденных сахалинскими поискови-
ками в островном регионе, напомнят историю создания мемориалов, 
посвященных героям и событиям Второй мировой войны. В сегодняш-
ней рубрике «Смогли пережить» мы представим воспоминания детей 

войны, на чьи детство и юность выпало немало испытаний. А для под-
готовки статей под рубрикой «Живое слово ветерана» использованы 
видеоинтервью с удивительными людьми, записанные более 
15 лет назад во время подготовки к празднованию 65-летия Победы. 
Эти истории стали основой альманаха «Победители», который выходил 
в Южно-Сахалинске с 2015 года по инициативе депутата Госдумы РФ 
от Сахалинской области Георгия Карлова. Сегодня большинства из тех, 
кто сражался за Великую Победу на полях Великой Отечественной, уже 
нет с нами. Но сохранились их воспоминания, честные, безыскусные, 
которые несут нам сегодняшним правду о той большой войне. 
Читайте. Смотрите. Помните.
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ѣ Таисия (слева) с сестрами

ѣ Николай Смирнов (слева) с другом, 1949 год

Таисия Васильевна Тузлукова 
родилась 19 мая 1930 года в де-
ревне Большой Лог Алтайско-
го края. Война грянула, когда 
ей едва исполнилось 11 лет. 
Работала на полях, заготавли-
вала корм скотине, а еще по-
могала матери по хозяйству. 
В семье было четверо детей, 
и Тая – самая старшая.

240 литров налога

Всю жизнь Таисия Васильев-
на вспоминает, какая в их дерев-
не царила взаимовыручка, какая 
мощная была сплоченность, когда 
попавшему в беду помогали всем 
миром.

– Нашу корову задрали волки – 
они постоянно нападали на дере-
венский скот, прямо в сараи лезли. 
А в то время, несмотря на войну, 
каждый двор облагался нало-
гом: 240 литров молока, 120 яиц, 
20 килограммов мяса, 2 килограм-
ма шерсти, шкуры – или 1 коро-
вья, или 2 овечьи. А тут кормили-
цу задрали, чем платить? Мама в 
то время работала дояркой, и вот 
одна телочка не растелилась, те-
ленка достали, а корову на мясо 

Николай Григорьевич Смир-
нов родился 12 мая 1931 года 
в селе Титово Калужской об-
ласти. После войны окончил 
Брянский лесной институт, в 
1954 году уехал на Сахалин по 
распределению вместе с супру-
гой. Прошел трудовой путь от 
лесничего до второго секре-
таря обкома КПСС, имел мно-
жество наград, неоднократно 
избирался в областной, город-
ской советы депутатов. Полу-
чил звание почетного граж-
данина Сахалинской области. 
Его именем названа одна из 
улиц областного центра. Умер 
14 января 2019 года.

Уроков больше не будет

Страшную новость о нападе-
нии немцев Коля узнал на прогул-
ке. День стоял солнечный, и каза-
лось, что все происходящее – не 
слишком серьезно, надо просто 
собраться всем, отбросить врага и 
возвращаться домой. Мальчик за-
помнил, как отец с соседом, дядей 
Митей, убеждали друг друга, что 
война продлится недолго...

На фронт ушли оба. Дядя Митя – 
одним из первых, но даже не 
добрался до места назначения. 
Поезд, в котором ехали бойцы, 
разбомбили. А отец, Григорий 
Иванович, уехал на войну в ав-
густе 1941 года. Был артиллери-
стом, охранял дорогу, которая 
шла от Москвы через Оку и Тулу 
на Курск и имела большое стра-
тегическое значение. Так прослу-
жил до конца 1943 года, потом 
его перевели на запад. Встретил 
Победу в Германии.

Таисия Тузлукова: «Держались друг за друга, 
старались не унывать»

пустили. И этого теленочка отдали 
маме. Мы два года его выхажива-
ли, и все это время за нас люди вы-
полняли план по сдаче молока. Кто 
пол-литра, кто четвертушку. Дер-
жались друг за друга, старались 
не унывать, на работу ехали 
с песнями, – вспоминает 
Таисия Васильевна.

Однажды дво-
юродная сестра-
тракторист взяла 
Таю к себе на 
прицеп. Плуг во 
время работы за-
сорился соломой, и 
девочка сунула туда 
руку... Травма была 
такой, что ей хотели отнять 
палец. Больница была в 10 ки-
лометрах, девочку повезли туда 
на лошади. Выручил студент, в то 
время бывший в медучреждении 
на практике, – попросил у леча-
щего врача разрешения заняться 
случаем юной пациентки. Палец 
удалось спасти.

Праздник Победы

Известие об окончании войны 
застало Таисию и ее односельчан 

на работе в поле, где они разби-
рали старые соломенные скирды. 
Видят – мчится пастух на лошади 
и кричит: «Победа! Наши одоле-
ли немцев!» Девочка, находивша-
яся в этот момент на самом верху 

скирда, подняла вилы и за-
кричала: «Победа!»

– Все тогда радо-
вались, несмотря 
на голод и лише-
ния. Позже устро-
или праздник. 
Сколотили столы, 
вся деревня собра-

лась, варили бражку. 
А награды за добро-

совестный труд мы по-
лучили гораздо позже, в 

1949 году. В нашей деревне таких 
было шесть человек, – рассказала 
Таисия Васильевна.

Прошел всю войну

Ее муж, Михаил Кузьмич 
Тузлуков, прошел всю войну. 
В Берлине написал свое имя на 
Рейхстаге, еще пять лет отслу-
жил в Германии. Демобилизо-
вался только в 1950 году. Имел 
много боевых наград: два ордена 

Красной Звезды, две медали 
«За отвагу», медали за освобож-
дение Белоруссии, Украины, Вар-
шавы.

– Супруг был атеистом, но его 
фронтовая жизнь свидетельство-
вала, что какая-то оберегающая 
сила есть. Однажды в Белорус-
сии он с товарищами сутки про-
сидел в болоте. Кто-то уже начи-
нал тонуть, но вдруг наши стали 
наконец наступать, и моего мужа 
первым вытащили, хотя он уже 
выбился из сил. И таких исто-
рий у него в запасе было немало. 
Все время какой-то счастливый 
случай его спасал, – поделилась 
Таисия Тузлукова.

Николай Смирнов: «Бои шли семь дней, но нам они 
показались вечностью»

– Конечно, мы, сельские 
пацаны, тоже горели желанием 
воевать. Но в то же время думали: 
«А как мамы без нас? Мы же их 
единственные помощники». 
К тому же моя мама ждала бра-
тишку, когда отец ушел на фронт. 
А у нас хозяйство – корова, 
свинья, овечки... Мама была 
очень дальновидной, наперед 
думала, как будем жить. Потому 
во время войны мы не голода-
ли, – вспоминал Николай Гри-
горьевич.

оккупация

Но в начале ноября 1941 года 
село заняли немцы. Николай Гри-
горьевич с содроганием вспоми-
нал, как фашист заявился среди 
бела дня в школу, прямо посреди 
урока. После разговора с ним учи-
тельница Анна Ивановна сказа-
ла, чтобы завтра на учебу никто 
не приходил, занятий больше не 

будет. В этот же день в Титово 
ввели комендантский час. 

– В первый же день оккупации 
фашисты выгнали нас из дома. 
Ночевали в нем недели две или 
три, а мы с другими горемыка-
ми, тоже лишившимися родного 
крова, ютились в одной избе на 
слободе. Нас утешала родствен-
ница тетя Варя, которая пере-
бралась в Титово из райцентра. 
Когда захватчики хвастались, что 
Москва будет взята через пять 
дней, тихонечко нам говорила: 
«Никакой Москвы они не возь-
мут. Так же, как с французами, 
получится». Потом в нашем доме 
организовали почту. Но немцы-
почтари нас не обижали, нао-
борот, гоняли фрицев, которые 
пытались утянуть все, что плохо 
лежит, – рассказывал Николай 
Григорьевич.

титовские диверсанты

Конечно, открыто демонстри-
ровать ненависть к врагу было 
нельзя, но мальчишки все равно 
старались хоть где-то, да напако-
стить. Прикрывали телогрейкой 
фару машины, били по ней ка-
мушком и выкручивали лампочку. 
Вроде бы и мелкий вред, но чув-
ствительный. А еще детвора меч-
тала подорвать танк, оставленный 
фашистами в селе для устрашения. 
Но боялись – эсэсовцы с их звер-
ствами до Титово не добрались, 
но и от обычных солдат добра 
ждать не приходилось. Понима-
ли: если поймают – расстреляют… 
Поэтому мальчишки продолжали 
мстить исподтишка. 

Однажды ребята постарше 
украли у немцев санки с метал-
лическими полозьями, катались 

на них с пригорка. Внизу был ко-
лодец, и в какой-то момент наеха-
ли на фрица, который доставал из 
него воду! Пацанва едва успела 
соскочить на скорости – немец 
как раз наклонялся через сруб, и 
санки врезались в него на полном 
ходу. Он заорал, упал, мальчишки 
бросились врассыпную и наблю-
дали из укрытия, как фрица ута-
щили на носилках. Потом солдаты 
ходили по домам, искали дивер-
сантов, но как-то все обошлось. 

освобождение

А зимой 1941-го фашисты 
начали отступать. Жители Титово 
оказались в самом эпицентре боев.

– Однажды утром мы просну-
лись от грохота орудий. Мины 
рвались прямо под окнами! Те, 
кто мог, сразу попрятались в под-
валы и погреба. Бои шли около 
семи дней, но нам они показа-
лись вечностью. Потом красно-
армейцы говорили, что стара-
лись беречь людей и по домам не 
лупили, только по окопам и по 
открытым площадям. И еще лет 
десять после войны мальчишки 
босиком по селу не ходили – все 
было усыпано осколками, – вспо-
минал Николай Григорьевич. 

Всю жизнь помнил он и 9 мая 
1945 года, когда по пути в школу 
встретил молодого лейтенанта, 
явно не местного. Юный Коля 
полюбовался новенькой воен-
ной формой, зашел в класс, и учи-
тельница сказала: «Будет митинг 
вместо занятий, война закон-
чилась...»

страницу подготовила 
Наталья рУсИНоВа

Путь на сахалин

На Сахалин супруги приеха-
ли в 1956 году как сотрудники 
одной из ведущих организаций 
мостостроения – «Мостопоез-
да». Их отправили в островной 
регион восстанавливать тоннели, 
переделывать японские мосты. 
Сначала добирались до Совгава-
ни около месяца, а дальше трое 
суток на пароме до Корсакова. 
Таисия Васильевна вспоминает, 
как людям было плохо от мор-
ской болезни, все лежали пла-
стом. Но она чувствовала себя 
отлично, охотно помогала по-
путчикам. 

На Сахалине Тузлуковы не 
только работали, но и получи-
ли образование: муж окончил 
институт, а жена – финансо-
вый техникум. Около 20 лет тру-
дились в «Мостопоезде», затем 
перешли на более стабильную 
работу в тепловозовагоноре-
монтный завод. 

Таисии Васильевне сейчас 
95 лет. Имеет звание «Почетный 
железнодорожник Сахалинской 
железной дороги» и множество 
трудовых наград.
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ѣ Макет позволяет увидеть, какой была Владимировка в конце XIX века, для его создания использованы архивные фотографии

На весь год запланировано 
более 100 событий, они прой-
дут во всех учреждениях куль-
туры городского округа. Мы 
расскажем об основных кон-
цертах, акциях и экскурсиях. 

Культурно-туристический 
центр (КТЦ) Южно-Сахалин-
ска запустил акцию «Подними 
знамя». Это цикл общегородских 
восхождений на популярные вер-
шины Сусунайского хребта, рас-
считанный до конца 2025 года. 
Кроме того, с апреля по октябрь 
экскурсоводы КТЦ организуют 
две тематические экскурсии – 
«От Победы к Славе», маршрут 
которой проложен от площади 
Победы до площади Славы, и «Ха-
рактер сильнее стали» – по скверу 
областного краеведческого музея. 
С мая по декабрь КТЦ приглаша-
ет южносахалинцев стать участ-
никами онлайн-квеста «Победы 
лица».

Дом культуры «Родина» пред-
лагает два цикла онлайн-лекций, 
которые будут представлены на 
официальном сайте и в соцсетях 
учреждения. С марта по декабрь – 
цикл «Герои-земляки», с июля и 
до конца года – «По страницам 
истории». 

В ГДК «Родина» 15 апреля со-
стоится гала-концерт VII Откры-
того городского конкурса детских 
и молодежных хоровых коллекти-
вов, 22-го стартует конкурс чтецов 
«Пусть память в сердце говорит». 
В выставочном зале детской худо-
жественной школы 24 апреля от-
кроется выставка «Великая Победа 
в сердце русского народа». 

На протяжении всего мая 
КТЦ будет про-
водить в го-
родском парке 
им. Ю.Гагарина 
э к с к у р с и и 
«Десант Героев» 
и «Выставка од-
ного предмета».

5 мая в 12.00 
в Доме культуры  
«Родина» нач-
нется празднич-
ный концерт 
«Музыка весны 
и Победы», 8 мая 
на его сцене 45-летний юбилей 
отметит хор ветеранов и детей 
войны «Русская душа». В этот 
же день ансамбль современ-
ной народной песни «Рус-
ский терем» представит в ККЗ 
«Октябрь» новую программу, по-
священную 80-летию Победы.

9 мая с 12.00 День Победы 
начнут отмечать в парке. В про-
грамме заявлено выступление 
ансамбля казачьей песни «Воля». 
Кроме того, посетителей пригла-
шают на праздничный театрали-
зованный концерт в ГДК «Родина». 

В селе Дальнем 9 мая в 11.00 
начнется митинг у обелиска участ-
никам Великой Отечественной 
войны, в 18.00 на площадке Даль-
ненского Дома культуры запла-
нирован театрализованный кон-

Знамя 
на вершине
в Южно-сахалинске стартовали 
мероприятия, посвященные 
80-летию победы

церт «Победа в сердце каждого». 
Праздничную программу «Салют, 
Победа» в 16.00 на центральной 
площади Синегорска представит 
ДК «Синегорье». 

14 мая в арт-сквере у ДШИ № 1 
в Луговом намечена творческая 
площадка «Катюша: музыка о 
любви и Великой Победе». 
В 19.00 в ККЗ «Октябрь» состоит-
ся концерт образцового детского 
камерного оркестра «Сахалин-
ские надежды», посвященный 
80-летию Победы. 

В июне ГДК «Родина» запуска-
ет на официальном сайте и в соц-
сетях акцию «Мы помним этот 
день», посвященную Дню памяти 
и скорби.  

11 июня в 14.00 в городском 
парке начнется концерт «Что 
мы знаем о войне», его подго-
товят ученики и преподаватели 
ДШИ № 2. 22 июня в 4.00 КТЦ 
проведет на площади Славы 
акцию «Рассвет мирного неба» в 
честь Дня памяти и  скорби.

В августе в Долине туристов 
(либо у села Старорусского) спе-
циалисты КТЦ организуют фе-
стиваль «Наша территория» (дата 
уточняется), а в сентябре вновь 
запустят в городском парке экс-
курсию «Десант Героев». 

В сентябре ГДК «Родина» от-
крывает на официальном сайте и 
в соцсетях онлайн-акцию «Чтобы 
помнили», посвященную Между-
народному дню памяти жертв фа-
шизма. 

3 сентября в 12.00 в городском 
парке стартует праздничная про-
грамма в честь 80-й годовщи-
ны Победы над милитаристской 
Японией и окончания Второй 

мировой вой-
ны. В програм-
ме – концерт 
ансамбля «Рус-
ский терем». 

В этот же 
праздничный 
день в 11.00 у 
обелиска в селе 
Дальнем прой-
дет митинг-кон-
церт «Гордость 
и Слава», по-
священный ос-
в обож дению 

Сахалина и Курил от японских 
милитаристов.

12 сентября в 17.00 на площа-
ди перед ККЗ «Октябрь» состоит-
ся творческий фестиваль школ 
искусств областного центра, при-
уроченный ко Дню города и по-
бедному юбилею. 

24 октября в 19.00 в ККЗ «Ок-
тябрь» начнется праздничный 
концерт учеников и преподава-
телей ДШИ «Этнос» под назва-
нием «Музыка моих островов! 
80-летию Победы посвящается». 

План юбилейных мероприя-
тий будет уточняться. Полную 
версию опубликуют на официаль-
ном сайте администрации Южно-
Сахалинска.  

страницу подготовила
Юлия ВятрЖИк

Так удачно сложилось, что 
здание, в котором располагает-
ся сейчас культурно-туристиче-
ский центр Южно-Сахалинска 
(КТЦ), само по себе является 
любопытным историческим 
объектом. За последние три 
года красивый терем замет-
но обновился как снаружи, так 
и изнутри, и сейчас идет по-
степенное его наполнение ин-
тереснейшим содержанием. 
Сегодня в КТЦ действуют две 
уникальные выставки. Кроме 
того, готов солидный план вы-
ставочной деятельности на 
ближайшее время, напрямую 
связанный с главным событи-
ем года – 80-летием Победы.

Иммерсивные экскурсии

Празднование юбилея Великой 
Победы в современных условиях – 
дело по-настоящему важное. 
Сохранение исторической 
памяти требует истинной досто-
верности, а нынешние реалии – 
особых способов подачи инфор-
мации. Именно поэтому свои вы-
ставки, посвященные 80-летию 
Победы, сотрудники учреждения 
решили организовать в виде ин-
сталляций и сделать иммерсив-
ными, то есть дать возможность 
посетителям максимально погру-
зиться в тот временной период.

– На территории городско-
го парка будет создана инстал-
ляция-реконструкция «Взятие 
Рейхстага», где мы начнем прово-
дить иммерсивные экскурсии, – 
рассказал директор КТЦ Андрей 
Сухонос. – Помимо этого на стади-
оне «Космос» развернется уличная 
выставка, там мы разместим фо-
тографии и документы, повеству-
ющие о Великой Отечественной 
войне, о Дне Победы. Возможно, 
экспозицию дополнят военными 
экспонатами и техникой, а к 3 сен-
тября – артефактами и документа-
ми периода освобождения Южного 
Сахалина и Курил. Полную инфор-
мацию об объектах выставки посе-
тители смогут узнать, воспользо-
вавшись аудиогидом.

Сейчас сотрудники центра ак-
тивно собирают материалы для 
выставок, одновременно занима-
ясь настоящим расследованием.

Рубанок из XIX века
рассказать о прошлом могут не только архивные 
документы и фотографии, но и старинные пилы 
и топоры

– В районе бывшей холмской 
дороги есть могила неизвестно-
го солдата. Несколько лет назад 
неравнодушные люди ее расчис-
тили, восстановили памятник. 
Департамент культуры и туризма 
поставил нам задачу выяснить, 
кто именно там похоронен, – 
объяснил Андрей Сухонос. – Мы 
плотно сотрудничаем с регио-
нальным отделением Поисково-
го движения России, с Централь-
ным архивом 
Министерства 
обороны РФ, 
консультиру-
емся с Госу-
дарственной 
инспекцией 
по охране объ-
ектов культур-
ного насле-
дия РФ. Наде-
емся узнать 
имя этого сол-
дата и передать информацию 
компетентным структурам для 
возможного включения мемори-
ала в список объектов культурно-
го наследия.

Пешком по Владимировке

И здесь речь вовсе не о совре-
менном районе Южно-Сахалин-
ска – КТЦ предлагает совершить 
виртуальную прогулку по старин-
ному селу, проложив свой марш-
рут на уникальном макете праро-
дительницы областного центра. 
На нем с удивительной точностью 
воссоздан облик Владимировки 
конца XIX века, со всеми улицами 
и постройками. Увлекательная, но 
недолгая экскурсия вокруг макета 
превращается в захватывающее 
путешествие во времени!

– Сейчас мы его дорабатыва-
ем, делаем более точным с исто-
рической точки зрения, – рас-
сказал Андрей Сухонос. – Кроме 
того, установили в нашем вы-
ставочном пространстве ма-
ленький макет Владимировки, 

тот самый, что экспонировал-
ся в сентябре прошлого года на 
выставке «Сахалинские тради-
ции. Нам есть чем гордиться» в 
историческом парке «Россия – 
моя история».

Пила из японии

Путешествие по Владимиров-
ке гармонично дополняет уни-
кальная выставка плотницко-

с т о л я р н ы х 
инструментов 
«Столярная 
мастерская». 
В  э к с п о з и -
ции – предме-
ты коллекции 
известного са-
халинского ма-
стера по дереву 
Виктора Ме-
щ е р я к о в а , 
в общей слож-

ности около 1500 экспонатов.
– Здесь выставлены инстру-

менты японские, европейские, 
американские и российские, – 
рассказал Виктор Мещеряков. – 
Первую пилу я привез лет 25 назад 
из Японии, с нее все и пошло. 
Обычно покупаешь инструмент, 
размышляя примерно так: «Вот 
какая интересная штучка, дай-ка 
я ее возьму». А потом начинаешь 
искать информацию об этой же-
лезяке, для чего она использова-
лась и кем, и открываешь для себя 
много интересного.

Сейчас в экспозиции как древ-
ние, сделанные тысячи лет назад 
инструменты, так и современные. 
Поражает воображение разно-
образие форм и размеров, напри-
мер, тех же рубанков: от огром-
ных, в метр длиной, до крохот-
ных, размером с детскую ладошку. 
Немаловажно и то, что Виктор – 
великолепный остроумный собе-
седник, и о своей коллекции рас-
сказывает по-настоящему ярко и 
захватывающе.

«А при чем здесь плотницкие 
инструменты?» – спросите вы. 
А при том, что с помощью таких 
топоров, пил и рубанков, приве-
зенных из Японии и доставлен-
ных с материка, первые поселен-
цы Владимировки строили свои 
избы. Связь времен – налицо.

s к сВедеНИЮ

Выставки в КТЦ можно посе-
щать как индивидуально, так и 
в составе туристических групп. 
Телефон для справок 210-310.

ѣ Один стенд выставки занимают 
старинные топоры



s штрИхИ
     к ПортретУ
Дана Хуриева – победитель го-
родского конкурса «Женщи-
на года – 2021» в номинации 
«Сестра милосердия». Награж-
дена почетными грамотами ми-
нистерства социальной защиты 
области. Является членом 
партии «Единая Россия», Южно-
Сахалинского отделения союза 
женщин России, принимает 
активное участие в их акциях. 
В ноябре 2024 года награжде-
на медалью Сахалинской об-
ласти «Материнская слава» как 
многодетная мать, достойно 
воспитавшая пятерых детей. 
Входит в состав Сахалинско-
го отделения Комитета семей 
воинов Отечества. Награждена 
Благодарственным письмом гу-
бернатора  Сахалинской области 
«за значительный вклад в до-
стижение целей специальной 
военной операции, поддерж-
ку участников СВО и членов их 
семей».  

«Южно-СахалинСк Сегодня» 11 февраля 2025 года № 7 (1851) 

сильный характер

Дана Хуриева 2025 год встре-
тила в Донецке, куда привезла 
очередную партию гуманитарки. 
Она стала помогать нашим защит-
никам после того, как ее сын ушел 
добровольцем на СВО – буквально 
через 10 дней после начала спец-
операции. Примерно 3 месяца она 
откладывает из своей зарплаты 
деньги, а потом улетает в новые 
российские регионы, закупает не-
обходимое бойцам и сопровожда-
ет ценный груз ближе к линии 
фронта. Занятие для многодетной 
матери, сотрудницы бюджетной 
организации не совсем стандарт-
ное – впрочем, как вся ее жизнь. 

Ее настоящее имя Виктория, 
но папа называл любимую дочь 
Даной: послана свыше, дана 
Богом. С тех пор родные и знако-
мые зовут ее только так. Дана из 
династии сурдопереводчиков – 
мама и сестра тоже всю жизнь ра-
ботали с людьми, которые слышат 
мир по-другому. Этот опыт помо-
гает ей на должности специали-
ста по социальной работе центра 
социального обслуживания на-
селения Сахалинской области, 
куда моя собеседница пришла 
6 лет назад. 

У нее пятеро взрослых детей, 
старшему сыну 36 лет. Среднему – 
Мухтару – было всего 22, когда он 
принял решение встать на защиту 
Родины. Дана знала: отговари-
вать бесполезно. Характер у парня 
сильный, с детства мог за себя по-
стоять, защищал слабых от обид-
чиков, научился хорошо стрелять – 
занимался в тире средней школы 
№ 3 Южно-Сахалинска. Кстати, 
мама с детства тоже увлекалась 
пулевой стрельбой. 

– В марте 2022 года из Южно-
Сахалинска я поехала вместе с 
сыном в Чечню, а что было у меня 
на сердце, в двух словах не опи-
шешь – и гордость, и страх, и вол-
нение. С нами в самолете летело 
много добровольцев из разных 
городов Сахалина – все моло-
дые мужчины, настрой у них был 
боевой. С сыном заключили кон-
тракт в Российском университете 
спецназа в Гудермесе и после не-
дельной военной подготовки сразу 
отправили за красную ленту. Мне 
успели отдать его телефон, я и по-
прощаться с ребенком толком не 
смогла, – вспоминает Дана. 

Первые месяцы разлуки 
прошли как в тумане. Сын на 
связь выходил редко, мысль о том, 
жив ли он, не давала покоя, гнала 
сон. Поздние вечера Дана прово-
дила в горячей молитве, прося 
Бога сберечь родное дитя. Она не 
скрывает, что ее тогда поддержа-
ли далеко не все. Некоторые кру-
тили пальцем у виска: мол, куда 
отправила сыночка, у тебя что, 
лишние дети есть?! Дане было 
больно, неприятно, но она счита-
ла, что правильно сделала, под-
держав парня. Если каждый будет 
прятать своего сына под юбкой, 
кто защитит Родину? 

Дорога за черту
в марте южносахалинка дана хуриева хуриева х
уже в 10-й раз отправится в прифронтовые районы, 
чтобы доставить нашим бойцам полезный груз

– Когда Мухтар позвонил 
первый раз, сразу успокоил: «Ма-
мочка, со мной все в порядке» – 
и следом спросил: «Как бабуш-
ка?» Моя мама в прошлом году 
переехала из Осетии на Сахалин, 
в 84 года стало подводить здо-
ровье. Внуки ее обожают, в кав-
казских семьях к старшим всегда  
относятся с особым уважением, – 
делится Дана.  

Ее сын служит стрелком-зенит-
чиком в зенитно-ракетном взводе, 
уже трижды продлевал контракт. 
Несколько раз его сильно кон-
тузило. Награжден медалью 
«За отвагу». 

– Когда он в марте 2022 года 
уезжал в зону СВО, взял с собой 
флаг Сахалинской области и 
всегда привозил его домой. По-
следний раз, провожая сына на 
службу, тоже передала этот флаг 
ребятам в аэропорту. Мухтар со-
хранил его, даже когда вернул-
ся после лечения, сменив четыре 
госпиталя. Сказал: «Мама, вот 
тот самый флаг». Для меня это 
было настолько трогательно, что 
не могла сдержать слез… Теперь 
всегда беру его с собой, – расска-
зывает Дана Хуриева.

«связная» баба Маша

В первую поездку в зону СВО 
сахалинку позвало переполнен-
ное тревогой материнское сердце, 
теплилась надежда увидеться с 
сыном. Летом 2022 года она до-
бралась до деревни в Луганской 
Народной Республике, рядом с ко-
торой находилось в то время воин-
ское подразделение сына. Бывало, 
что он звонил с чужих телефонов, 
рассказывал, что нашим военным 
помогают местные и по этому 
номеру можно иногда хоть что-то 
о нем узнать. Наших ребят корми-
ли, обстирывали и жалели сердо-
больные бабушки Соня и Маша… 
А бойцы носили им воду, кололи 
дрова, помогали что-то чинить…

– И я добралась до этой дерев-
ни, по пути узнавала дорогу у во-
енных, и разыскала-таки ту самую 
76-летнюю бабушку Машу, кото-
рая не раз видела моего Мухта-
ра и давала ему свой телефон. Ее 
взрослые дети живут в России, но 
она сказала: «Свою деревню ни 
на что не променяю». Сына уви-
деть не получилось, но зато я по-
общалась с другими бойцами и 
поняла, что им нужна поддержка. 
А бабушка Маша стала для меня 
связной, через нее я получала дра-
гоценные весточки о сыне, – улы-
бается Дана. – Мы с ней до сих пор 
созваниваемся. 

Потом островитянка еще не-
сколько раз ездила в Луганск, сама 
искала возможности переправить 
гуманитарный груз нашим солда-
там. Доставка первой партии с Са-
халина обошлась очень дорого, и 
Дана поняла, что удобнее все заку-Дана поняла, что удобнее все заку-Дана поняла, что удобнее все заку
пать в Ростове. Постепенно стала 
налаживать контакты с командира-
ми воинских подразделений, дис-
лоцирующихся в ДНР и ЛНР, не раз 

помогала доставлять медикаменты 
и перевязочный материал в при-
фронтовые медчасти. Там раненые 
ребята, вытащенные с передовой, 
находятся перед отправкой в госпи-
таль, и порой за несколько минут 
решается, выживут они или нет. 

Был лучший день

В 2023 году южносахалинка 
начала ездить в ДНР. В январе по-
летела туда в составе обществен-
ной группы. С ней были еще одна 
мама бойца, макаровчанка Та-
тьяна Ростовцева, и иеромонах 
Даниил из села Красногорск То-
маринского района. Он проводил 
службы, крестил и исповедовал 
бойцов. А женщины три дня нахо-
дились в месте дислокации, откуда 
ребята, среди которых было много 
сахалинцев, уходили на боевые за-
дания. Дана и Татьяна готовили 
для них домашнюю еду, вели за-
душевные разговоры, вспоминали 
Сахалин и общих знакомых.

– После поездки я рассказала их 
мамам и женам, что у ребят все в 
порядке, быт налажен, еды хвата-
ет,  – говорит Дана. – Они сами нас 
угощали сыром, мясом и салом. 

В день отъезда Дана получила от 
бойцов сообщение:  «Спасибо, это 
был самый лучший день!» А еще за-
щитники поблагодарили сахалин-
ского губернатора за поддержку и 
регулярную поставку грузов. 

После этого Дана еще больше 
укрепилась в желании прино-
сить пользу бойцам, стала ездить 
в ДНР сама, добиралась из Росто-
ва в Донецк автобусом, снима-
ла там квартиру. По ее словам, 
как только пересекаешь границу, 
сразу ощущаешь дыхание войны. 
Пустыми глазницами зияют окна 
разрушенных зданий, жутко вы-
глядят на огромном, ничем не за-
сеянном поле брошенные танки и 
другая подбитая техника. Однаж-другая подбитая техника. Однаж-другая подбитая техника. Однаж
ды, когда она ждала приезда во-
енной машины за грузом на от-
крытой местности, началась атака 
дронов – и от страха все сжалось 
внутри...

На Сахалине у нашей геро-
ини постепенно появились по-
мощники и единомышленники. 

Житель Смирных Виталий Вы
горко, входящий в региональный 
Комитет семей воинов Отечества, 
свел Дану с волонтером из Росто
ва Сергеем Сиохиным, когда-то 
жившим в Победино. Он встре
чает сахалинские делегации, 
помогает добровольцам и уже 
не один год бессменно возит 
на своем микроавтобусе гу
манитарку к линии фронта. 
Теперь в Ростове Дана оста
навливается у Сергея, они 
вместе закупают по списку 
все необходимое для 
бойцов. Одна из послед-
них крупных партий – 
генератор, медикаменты 
и техсредства реабилита-
ции для медчасти.

В минувшем апреле перед оче-
редной поездкой в Донецк члены 
Южно-Сахалинского отделения 
Союза женщин России закупили 
и передали Дане  медикаменты 
для бойцов. 

– Через соцсеть «ВКонтакте» 
на меня вышел южносахалинец 
Владимир Пересторонин и пред-
ложил свою помощь, коллеги Да-
ниэль Александрова и многодет-
ный отец Евгений Перчак тоже 
находят деньги, чтобы поддержать 
ребят, – делится Дана Хуриева. – 
Однажды в госпитале рассказа-
ла о Жене бойцам. Выяснилось, 
что один парень с Сахалина знает 
его, когда-то они были соседями! 
Во время поездок у меня случалось 
столько удивительных встреч и со-
впадений, столько людей протяги-
вали руку помощи! 

За эти годы Дана встретилась 
с сыном лишь однажды. Когда 
Мухтара переводили из одного 
госпиталя в другой, она полете-
ла из Южно-Сахалинска в город 
детства, во Владикавказ. Когда 
сын там садился на поезд, она 
40 минут обнимала его и не могла 
с ним наговориться. 

У сахалина много героев

Бывая в Донецке в 2024 году, 
Дана стала замечать, что город по-
степенно возвращается к нормаль-
ной жизни. Большинство людей 
с нетерпением ждут перелома в 
ходе сражений, мечтают о мире.

– Я периодически встречаю 
одних и тех же бойцов. Они воз-
мужали, стали сильнее. И каждый 
из них верит в победу. И не просто 
верит, а знает, что она близится и 
силы врага на исходе, – говорит 
Дана. 

Во время последней поезд-
ки военврач подарил ей шеврон 
39-й бригады танкового спецназа 
с вышитыми Сахалином и Куриль-
скими островами.  А на второй на-

шивке – алая гвоздка с надписью: 
«Победа будет за нами!» 

– Даже не знаю, где им удалось 
такую сделать, – говорит сахалин-
ка. – Да, наши ребята подустали, 
но они крепки духом.

Дана утверждает, что бойцам 
очень важны посылки с письмами 
и детскими рисунками. Когда они 
читают трогательные послания, 
невольно дрожит голос… Там, где 
смерть и кровь, ребятам необхо-
димо знать, что о них помнят, их 
поддерживают.

Взрослые парни, разбирая но-
вогодние гостинцы, на глазах пре-
вращались в обычных мальчишек, 
по-детски радовались сюрпризам. 
За красной лентой всем бойцам, 
независимо от возраста, не хвата-
ет домашнего тепла и нежной ма-
теринской заботы.  

В марте Дана Хуриева снова 
собирается на Донбасс. Граждан-
ский и материнский долг зовет 
в дальнюю дорогу. Сахалинский 
боец обратился к ней за помощью 
в приобретении прицепа. Пока 
Дана готовится к поездке в Южно-
Сахалинске, Сергей в Ростове ищет 
подходящий вариант техники. 

– Недавно два друга моего 
сына – 22-летние парни из област-
ного центра и Александровска-
Сахалинского, следуя его приме-
ру, тоже решили встать на защиту 
Родины. У Сахалина много героев, – 
говорит Дана. – А наша задача –
поддерживать их во всем, прибли-
жая Победу!

анна сУхореБрИк
ѣ Этот флаг Дана всегда берет с собой в поездку. Справа – сахалинец Даниил 
Станкевич, который получил тяжелое ранение в зоне СВО

Житель Смирных Виталий Вы-
горко, входящий в региональный 
Комитет семей воинов Отечества, 
свел Дану с волонтером из Росто-
ва Сергеем Сиохиным, когда-то 
жившим в Победино. Он встре-
чает сахалинские делегации, 
помогает добровольцам и уже 
не один год бессменно возит 
на своем микроавтобусе гу-
манитарку к линии фронта. 
Теперь в Ростове Дана оста-
навливается у Сергея, они 
вместе закупают по списку 

ѣ Южносахалинка участвовала в фото-
проекте «Жены и матери героев»



Первая уборка снега и про-
тивогололедная обработ-
ка проводятся до 7 часов 

утра или в иное время, если оно 
установлено органами местного 
самоуправления.

При температуре воздуха 
выше 0°, когда снег тает, 

застойную воду с тротуаров 
и въездов на придомовую терри-
торию отводят в лотки и дожде-
приемники. Если это выполнить 
сложно, определяются работы по 
обеспечению отвода.

Выпадающий снег начи-
нают убирать, когда его 
высота превышает 2 см, 

если наметено меньше – после 
окончания снегопада. При непре-
рывных осадках в течение суток 
выполняется не менее 2 циклов 
«уборка снега, посыпка противо-
гололедными средствами, под-
метание».   

В первую очередь снеж-
ные массы убирают около 
подъездов, с тротуаров и 

пешеходных дорожек. Затем с 
внутридворовых дорог, автосто-
янок и иных сооружений, распо-
ложенных  на придомовой тер-
ритории.

При появлении голо-
ледицы используются 
противогололедные ре-

агенты или чистый песок. Об-
работка поверхностей тротуа-
ров, дорожек, внутридворовых 
дорог и автостоянок проводит-
ся с учетом правил применения 
данных материалов.

Снег, смешанный с песком 
и солью, нельзя склады-
вать на газоны и  зеленые 

зоны, чтобы не навредить насаж-
дениям. 

По нормам срок заверше-
ния работ по очистке от 
снега и предупреждению 

гололедицы с момента оконча-
ния метели не должен превышать 
более 3 часов.

Про формировании снеж-
ного наката выше 10 см
и колейности более 5 см

дворник сообщает мастеру о не-
обходимости вывезти снег. 

Управляющая компания 
должна за два дня до 
начала таких работ опове-

стить жильцов, разослав сооб-
щения на мобильные телефоны 
и расклеив объявления с указа-
нием времени.

Снег вывозят в рыхлом со-
стоянии, не давая ему сле-
жаться или смерзнуться, в 

места, определенные органами 
местного самоуправления.
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Снежные задачи
как управляющие компании

должны расчищать дворы от снега
Уборка придомовых территорий многоквартирных домов в период с ноября по апрель 

определена Примерным региональным стандартом содержания дворов 
(утвержден министерством ЖКХ области в сентябре 2024 года). 

В ПереЧеНь раБот По ПлаНоВоМУ содерЖаНИЮ
ПрИдоМоВой террИторИИ В зИМНИй ПерИод ВходИт:

‣ очистка крышек люков колодцев и пожарных гидрантов от снега и льда толщиной свыше 5 см
‣ сдвигание свежевыпавшего снега и очистка придомовой территории от снега и льда 
при наличии колейности более 5 см
‣ очистка придомовой территории от наледи и нанесенного снега или подметание 
(при отсутствии снежного покрова)
‣ выемка мусора из урн, установленных возле подъездов, их промывка
‣ уборка крыльца и площадки перед входом в подъезд
‣ очистка (уборка) контейнерной площадки

Материал подготовлен на основе данных сайта администрации Южно-Сахалинска 
и департамента городского хозяйства.

Сообщать: 
о проблемах С уборкой Снега 
на придомовых территориях
‣ в отдел муниципального жилищного кон-
троля по телефону 30-07-85 (доб. 1-5)
о фактах недоброСовеСтной работы
управляющих компаний 
‣ на горячую линию Государственной 
жилищной инспекции – 43-24-20

Жители Южно-
С а х а л и н с к а 
могут следить 
за расчисткой 
дорог и придо-
мовых террито-
рий от снега с помощью цифровой 
карты. Информация на этом ресур-
се ежедневно актуализируется.

виды уборочных работ
1 раз
в Сутки

3 раза
в Сутки

через
3 чаСа

1 раз в двое Суток
во время гололеда

1 раз
в Сутки

1 раз в Сутки
во время гололеда

Подметание 
свежевыпавшего 
снега толщиной 
до 2 см, сбор в кучи 
или валы.

Очистка территорий от наледи и 
льда под водосточными трубами, 
крышек канализационных, 
пожарных, газовых колодцев.

Подметание 
территории 
в дни без 
снегопадов.

Посыпка территории 
песком.

Сдвигание 
свежевыпавшего снега 
толщиной более 2 см 
движком в кучи или валы.

Сдвигание снега 
во время сильных 
снегопадов.

История этого южносахалин-
ца – вдохновляющий пример 
упорства, мужества и веры в 
себя. Юлиана мобилизовали 
в сентябре 2022-го. Служил 
в пехоте, затем в танковых 
войсках медиком. В конце 
2023 года получил ранение, 
после проходил реабилитацию 
и протезирование. Это испыта-
ние стало для сахалинца пово-
ротным этапом. Восстановить-
ся помог спорт. 

Как рассказывает Юлиан, фи-
зическая активность всегда была 
важной частью его жизни, зимой 
в свободное время он катался на 
сноуборде.

– Когда получил ранение, одна 
из мыслей была: как я буду ка-
таться, мне же нравится это? Пока 
лежал в госпитале, изучал опыт 
других ребят, какие есть дисци-
плины. В принципе, что до ране-
ния, что сейчас – одинаково. Есть 
свои нюансы, но в целом катаюсь 
без проблем. Сейчас стараюсь по-
высить свой уровень, – делится 
Юлиан Красавин.

Виражи преодоления 
ветеран сво Юлиан красавин рассказал об адаптации 
к мирной жизни

Он занимается в адаптивном 
отделении областной спортивной 
школы олимпийского резерва по 
горнолыжному спорту и сноубор-
ду. Под руководством тренера ак-
тивно готовится к соревновани-
ям. Первый старт будет в феврале. 
Затем в планах – Кубок защитников 
Отечества среди ветеранов специ-
альной военной операции в марте 

и участие в чемпионате России.
Сейчас Юлиан преподает в 

школе № 30 в Луговом, после ре-
абилитации вернулся на прежнее 
место работы. Вместе с ученика-
ми и коллегами учитель истории 
продолжает реализовать проект 
по развитию школьного музея, 
который начат до спецоперации. 
В коллекцию входят боевые 

трофеи – шлем, броня, оскол-
ки снарядов – и другие экспона-
ты. Выставка вызвала большой 
интерес, поэтому в новом корпусе 
школы № 30 под музей было преду-
смотрено отдельное помещение.

– В целом здорово получилось! 
Экспозиция представлена как 
лента времени – с периода осво-
ения Сахалина до современных 
событий, в том числе спецопе-
рации. Мы собираем экспонаты, 
ведем исследовательскую дея-
тельность. Сейчас занимаемся 
оформлением цифрового архива, 
где рассказываем о выпускниках 
нашей школы, жителях Лугового, 
выполнявших свой долг во время 
военных конфликтов. Все это де-
лается для того, чтобы сохранить 
память о подвиге людей и увлечь 
детей, – говорит Юлиан Красавин.

Кроме того, он занимается об-
щественной работой: выступает 
в роли наставника в Движении 
первых, составляет программы 
по патриотическому воспитанию 
детей и молодежи, реализует про-
екты, посвященные сохранению 
памяти о героях и событиях Ве-
ликой Отечественной войны и 
специальной военной операции. 
К 80-летию Победы и ко Дню 
защитника Отечества вместе с 
детьми он готовит проект «Сводки 
с фронта», который поможет про-
следить хронологию судьбоносно-
го 1945-го. 

– Еще планирую провести с ре-
бятами творческий вечер в форме 
литературных читок, в основу ко-
торого лягут стихи ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и СВО, – 
рассказал преподаватель. 

Он сотрудничает с учебно-ме-
тодическим центром «Авангард», 
составляя программы и методи-
ческие рекомендации по прове-
дению для школьников занятий 
по военной подготовке.  

Также молодой человек нашел 
себя в творчестве, описывая со-
бытия СВО. Несколько историй 
опубликованы в сборнике, со-
ставленном известным писателем 
Захаром Прилепиным. Сейчас 
Юлиан работает над материалом, 
который в будущем планирует 
объединить в книгу.

Как известно, 2025-й объяв-
лен президентом РФ Годом за-
щитника Отечества. Сегодня в 
регионе каждый участник спе-
циальной военной операции чув-
ствует на себе реальную заботу 
губернатора Валерия Лимаренко 
и регионального правительства. 
Администрация Южно-Сахалин-
ска по поручению мэра Сергея 
Надсадина помогает семьям 
бойцов решать их проблемы. 
Оформлением курса реабилита-
ции для Юлиана Красавина  за-
нимались в правительстве об-
ласти и в фонде «Защитники 
Отечества».

ѣ Юлиан занимается в адаптивном отделении областной спортивной школы 
олимпийского резерва по горнолыжному спорту и сноуборду




